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Секция 1.	 Мировое спортивное пространство в современном мире: проблемы,  
перспективы развития и укрепления современного международного  
спортивного движения

Section 1.	 The world sports space in the modern world: issues, prospects for the development 
and strengthening of the modern international sports movement
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Abstract. The emergence of karate as a world sport with an international federation sanctioned and recognised by the Internation-
al Olympic Committee has meant a well organised international tournament circuit which, as in tennis, allows the ranking of participat-
ing athletes. Those with appropriate ranking participate in World Championships, other prestige events, and in the Olympics. Although 
karate for the first time featured in the Tokyo Olympics, it will not feature at the Paris Olympics. A campaign to have the sport included 
in Olympic Games after Paris is well under way and at this stage seems to be well received within the IOC. 

The Tokyo Olympics featured victories and medal triumphs for athletes from Japan, well-developed Western nations, and Middle 
Eastern/North African nations. All had state facilities of a well-developed sort at their disposal. The state-funded national training cen-
tre for French karate is comparable to facilities provided for any other sport in that country, complete with professional personnel to 
do with coaching, physiotherapy, and counseling. The French model has been emulated everywhere it can be afforded.

The problem is that it cannot be afforded in most countries. And athletes from most countries cannot afford the cost of travelling 
to the locations of ranking tournaments.

It means that the risk is in many ways of karate becoming an elite sport. Even the required branded equipment is costly and beyond 
the personal budgets of very many athletes. A poorer, emerging, country will direct any state support that might be possible into long 
established sports where its athletes have already achieved success. But karate athletes cannot begin to achieve a track record of suc-
cess by being effectively denied the financial right to compete in the required tournaments.

The author has taught karate free of charge for 4 decades in Africa, in particular in Zambia and Zimbabwe. He has been himself an 
international competitor and medallist. His senior teaching credentials are from Okinawa, Japan. In both Zambia and Zimbabwe he has 
helped develop karate from very low bases to high levels. He was conferred a state honour by the President of Zambia last year from 
his efforts. In Zimbabwe his opinion is that, given the chance, the quality of sports karate is such that athletes would achieve medals 
on the recognized world stage. But they cannot enter that world stage.

This paper explores the disjunctures and contradictions – and frustrations – involved.  It is based on experience and observations 
stemming from 1980 to the present day.
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Аннотация. Появление каратэ как мирового вида спорта с международной федерацией, санкционированной и признанной 
Международным олимпийским комитетом, означало и появление хорошо организованного международного турнира, кото-
рый, как и в теннисе, позволяет ранжировать участвующих спортсменов. Спортсмены с соответствующим рейтингом, участвуют 
в чемпионатах мира и в других престижных соревнованиях, в Олимпийских играх. Хотя каратэ впервые было представлено на 
Олимпийских играх в Токио, оно не будет представлено на Олимпийских играх в Париже. Кампания по включению этого вида 
спорта в программу Олимпийских игр после Парижа идет полным ходом и на данном этапе, похоже, хорошо принята в МОК. 

Олимпийские игры в Токио ознаменовались победами и медальными триумфами спортсменов из Японии, хорошо раз-
витых западных стран и стран Ближнего Востока/Северной Африки. Все они имели в своем распоряжении хорошо развитые 
государственные структуры. Финансируемый государством национальный тренировочный центр французского каратэ рабо-
тает также качественно, как любой другой институт спорта в этой стране, в комплекте с профессиональным персоналом для 
проведения тренировок, физиотерапии и консультирования. Французской модели подражали везде, где это можно было себе 
позволить.

Проблема в том, что в большинстве стран нет средств, чтобы организовать аналогичное качество подготовки спортсменов. 
А спортсмены из большинства стран не могут позволить себе расходы на поездки и участие в рейтинговых турниров.

Это означает, что во многих отношениях существует риск того, что каратэ станет элитным видом спорта. Само по себе не-
обходимое оборудование обходится дорого и выходит за рамки личных бюджетов очень многих спортсменов. Более бедная, 
развивающаяся страна направит любую возможную государственную поддержку в давно зарекомендовавшие себя виды  
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Введение

Несмотря на очень непростое время конфликта меж-
ду Россией и Украиной, приведшего геополитическо-
му кризису, требования МОК отстранения россиян от 
международных соревнований, распоряжения ФИФА, 
УЕФА и ИИХФ о прекращении проводить еврокубки с 
российскими клубами, а турниры с российскими сбор-
ными [2,6], две сильнейшие державы Россия и Китай 
продолжают развивать российско-китайское сотрудни-
чество в области физической культуры и спорта.

Россия осознает Китай как великую нацию, много 
веков живущую на своей «большой» земле и разви-
вающую собственную культуру. Сейчас укрепление 
стратегического партнерства Китая и России про-
исходит в условиях формирования многополярного 
мира [4,5]. Главы государств понимают, что степень 
развития физической культуры, показывает уровень 

воспитания населения, экономическое превосход-
ство, моральный и этический прогресс [3].

В целях дальнейшего развития российско-китай-
ских отношений и расширения двусторонних связей 
в области физической культуры и спорта Президент 
Российской Федерации В.В. Путин подписал распо-
ряжение от 17.10.2022 № 345-рп «О проведении Годов 
российско-китайского сотрудничества в области фи-
зической культуры и спорта» [1].

В свою очередь, министр иностранных дел Ван И 
в Китае на сайте китайского МИД в декабре 2022 года 
заявил, что «…в следующем году стоит ожидать углу-
бления отношений Москвы и Пекина...» [7].

Основная часть 

В своем исследовании мы решили проанализиро-
вать данные по российско-китайскому сотрудничеству 

спорта, где ее спортсмены уже добились успеха. Но спортсмены-каратисты не могут начать добиваться успеха, если им факти-
чески отказывают в финансовом праве участвовать в требуемых турнирах.

Автор статьи бесплатно преподавал каратэ в течение сорока лет в Африке, в частности в Замбии и Зимбабве. И сам был 
международным участником и призером. Его диплом старшего преподавателя получен на Окинаве, Япония. Как в Замбии, 
так и в Зимбабве он помогал развивать каратэ от очень низких основ до высоких уровней. В прошлом году президент Замбии 
наградил его государственной наградой за его усилия. В Зимбабве, по мнению автора, спортсмены имеют потенциал, и могли 
бы завоевать медали на признанной мировой арене, если бы им дали такую возможность. Однако такой возможности у них нет.

В данной статье исследуются связанные с этим вопросы и противоречия.  Она основана на опыте и наблюдениях, относя-
щихся к периоду с 1980 года по сегодняшний день.
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Аннотация. В данной статье обобщаются данные по российско-китайскому сотрудничеству в области физической культуры и 
спорта за последние 20 лет, взятые непосредственно из китайских источников. В результате выполненного систематизированно-
го литературного обзора выявлено, что, несмотря на геополитический кризис и ужесточения санкций, две сильнейшие державы 
Россия и Китай продолжают развивать российско-китайское сотрудничество в области физической культуры и спорта.
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Abstract. This article summarizes data on Russian-Chinese cooperation in the field of physical culture and sports over the past 20 
years, taken directly from Chinese sources. As a result of a systematic literature review, it was revealed that despite the geopolitical 
crisis and the tightening of sanctions, the two strongest powers, Russia and China, continue to develop Russian-Chinese cooperation 
in the field of physical culture and sports. 

Keywords: Russian-Chinese cooperation, Russia, China, sport, physical culture.




